

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo.—Teléfono, 266.

AÑO XIII

San Sebastián Martes 11 de Enero de 1910

Núm. 4.134

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
Véase la tarifa en tercera plana.Política de comparsas
y política de españoles

Si escándalo de nadie, sino confirmando el juicio que todos teníamos del partido conservador y en corroboración de lo que han proclamado cien veces sus jefes más ilustres, Cánovas, Silvela y Maura, publicó ha poco *La Epoca* un artículo titulado «Dónde está la reacción?» que ha reproducido la prensa netamente católica y ha sigoado en cambio toda la prensa «neutral».

La Epoca, naturalmente, ni ha hecho retractación alguna, ni el jefe del partido se ha considerado obligado a rectificar aquellos conceptos. Pero *El Universo*, abrogándose la misión de defender a su colega, tendiendo un velo espeso sobre las verdades proclamadas por aquel periódico, se ha considerado en el deber de salir a la palestra y en su extenso artículo dedicado a la cuestión, dice entre otras cosas, lo siguiente:

«Después de todo ¿qué hay en el artículo «Dónde está la reacción?» para tanto escándalo? Es un artículo escrito con la «inocentísima» pretensión muy común en los partidos conservadores, de querer «pasar por «más liberales» que sus adversarios, ó de convencer a estos de que no deben llamarlos «reaccionarios».

Ya lo ven nuestros lectores; esa pujía de liberalismo es una cosa «inocentísima» según *El Universo*; nada tiene de particular, pues como asegura en otra parte del artículo:

«el partido conservador, según ha declarado él mismo mil veces y al igual en esto que el partido católico belga y el centro católico alemán, á pesar de titularse ambos católicos, no tienen «una base de doctrina confesional ó religiosa», sino pura y exclusivamente política, es decir que uno que «no sea católico» puede muy bien ser conservador, con tal que acepte las soluciones «políticas» concretas que en cada momento de su existencia van constituyendo el programa del partido conservador.»

Y á continuación declara *El Universo* que está al lado del partido conservador, porque es la única fuerza política organizada de que cabe esperar racionalmente una oposición católica, á pesar de que reconoce que es un partido «acatólico», como tal partido, que á él pertenecen hombres ateos y de distintas religiones y á pesar de la «inocentísima» pretensión de pasar por «más liberal» que sus adversarios.

Por ese camino el día menos pensado el liberalismo en vez de una «inocentísima» pretensión pasará á ser una virtud estimadísima, obligatoria á todo ciudadano. Pero nadie hemos de decir sobre este punto, porque se trata de un periódico sometido á la censura eclesiástica y en materia de doctrina allá se las hayan con él sus ilustradísimos censores y las respetables autoridades que deben ejercer sobre la prensa la vigilancia necesaria. Estamos seguros que si llega el caso y declaran virtud una herejía liberal, lo ha de quedar sin correctivo, puesto que es público y notorio que en Madrid no dejan de la mano á los periódicos, que humilde y cristiana mente se han sometido á la censura eclesiásica.

Garantía en la ortodoxia tendrá, pues, *El Universo*; (librenos Dios de negártela aunque otra cosa creyéramos!) pero esa política encubridora del partido conservador es una política funesta, porque ese partido como los demás que vienen ejerciendo el Poder desde la Restauración, son partidos abominables, que han arruinado y enajenado á la Patria, corrompido la Administración y entregado las más altas instituciones sois al furioso vencabale de la libertad humana y al desenfreno de las pasiones anarquistas y librepensadoras.

La política de *El Universo* es, se-

gún declara en el citado artículo, aceptar hoy lo que ayer hubiera combatido; dar por terminada la cuestión de la libertad de cultos, ante el hecho consumado de la monarquía liberal; aunque la actual Constitución vulnerara los derechos de la Iglesia de España, aunque rompiera la parte más preciada del Concordato, su que se haya establecido contra la voluntad expresa del pueblo español, aunque lleve en sí el anatema del santo Pontífice Pío IX, que ningún otro Pontífice ha levantado.

Abrazarse hoy con lo que ayer combatido reconocer hoy lealmente lo que ayer fué objeto de justa repulsión, es una política, triste, degradante, degenerada, que no marcará jamás personalidad alguna entre las tendencias que luchan en el campo político. Ser siempre coadjutor de un mal, aunque éste sea lo más pequeño posible; vivir siempre atado con grilletes al mal menor, sea cual fuere el que estuviere en candelero, llevará á *El Universo* á reconocer mañana la República y apoyar al partido menos avanzado entre los gubernamentales, ó no hay lógica en el mundo. Y tras de la República, cualquier ensayo de socialismo, cualquiera anarquía posible, porque siempre habrá un mal mayor, una forma más avanzada del radicalismo infernal que arrasta al mundo.

Ellos dirán lo que quieran, pero así como el partido conservador ha avanzado hacia la izquierda enormemente, los que en política solo aspiran á apoyar lo menos malo, han de seguir precisamente la misma trayectoria. No serán indudablemente, la potente locomotora que arrastra el tren; se limitarán ellos á tomar billete de tercera, quedarán fachurados en el furgón de cola, pero lo mismo adelanta la potente máquina que ruge de furor, que el último topo del vagón.

Mediten por Dios los católicos españoles sobre el artículo publicado por *El Universo* el 23 del pasado mes; vean la política que sigue ese periódico y sin decir nosotros, ni pensarlo, que sea ó no sea católico cuanto allí se escribe, porque, repetimos, eso es incumbencia de la censura eclesiástica; como tenemos el indiscutible derecho como ciudadanos, de velar por el bien de nuestra Patria, podemos firmar que esa política es funestísima; que es denigrante para el pueblo español, que ama antes que nada á su Dios y á su Patria, quererlo llevar como comparsa de los partidos liberales, siquiera éstos sean siempre y en cada ocasión los que parezcan menos malos; y que lo más urgente, digno y decoroso es robustecer los partidos que llevan en su bandera «toda la libertad para el bien, toda la represión para el mal y los malhechos».

Esto último es una política católica, franca y netamente antiliberal, que no se detendrá ante ningún hecho consumado, ante ninguna iniquidad triunfante; que no aceptará jamás ningún cesarismo ni ninguna forma de gobierno que no restaure los principios de la civilización cristiana, aunque preste su apoyo accidental á cualquier partido, á cualquier institución, á cualquier movimiento nacional que dé satisfacción á alguna de nuestras reivindicaciones, aunque se inspiren en móviles distintos de los nuestros.

La política de *El Universo* reduce á los católicos á comparsas de los partidos liberales; el apoyo que á éstos les presta es servil y encubridor y en vez de marcar un movimiento hacia ningún ideal, sirve sólo para ir recorriendo con ellos toda la trayectoria de los partidos liberales de una manera vergonzante. En cambio la política tradicional y castizamente española, podrá tener, y las tiene, diferencias accidentales que pertenecen al orden meramente político, pero marcan una orientación perfecta hacia el ideal católico y lento, ó de una manera rápida, según á ello nos hagamos acreedores, irá re-

constituyendo la civilización cristiana, en lucha abierta con la revolución y contra esos partidos á que se adhiere *El Universo* tan de buen grado.

Y si la hora ha sonado del triunfo del mal y ha de ser arrastrado cuanto lleva por lema «Dios y Patria», siempre será más noble, más digno, más cristiano y más español, el heroísmo de Daoiz y Velarde que el tristísimo papel de comparsas que desempeñan los afrancesados del siglo XX.

JUAN DE ESPAÑA
(De *El Cruzado de Castellón*.)

NOTICIAS
MADRILEÑAS

Madrid 11, 15 n.

Gasset en Melilla

El señor Gasset ha recibido un telegrama del jefe superior de Palacio, agraciando en nombre del rey el saludó de todos los concurrentes á la recepción que tuvo lugar en el gobierno militar de Melilla, con motivo de la llegada del ministro de Fomento.

Se dice en dicho telegrama, que el rey, como jefe supremo del ejército, está siempre al lado de sus tropas que tan valientemente defienden el honor de España; lamentando que los deberes de la gobernación del Estado le hayan privado batirse al lado de sus compañeros.

El telegrama ha producido excelente efecto entre los generales, jefes y oficiales que se encuentran en Melilla.

Otro telegrama de Moret

También ha recibido el ministro de Fomento otro telegrama firmado por el presidente del consejo.

El señor Moret le recuerda la patriótica emoción con que en momentos tan solemnes elevó una plegaria en nombre del gobierno sobre la tumba de los héroes.

Le agradece la manera como interpreta los sentimientos y dice también que las obras públicas de Melilla se llevarán á la práctica con actividad, inspirándose siempre en el bienestar de las regiones del Rif para consolidar la magna obra realizada por el heróico ejército.

Ruegále que salude en su nombre al comandante general Marina y á los demás generales, jefes, oficiales y soldados de tan valiente ejército.

Diversas noticias

Hoy se ha reunido el consejo de Instrucción Pública en pleno presidido por el señor Dato.

Se acordó conceder autorización á los doctores extranjeros Aparici y Correa para ejercer en España la profesión.

También se acordó proveer en breve las vacantes de catedráticos.

—El *Imparcial*, dice hoy, que los conservadores ejercen poderosa influencia en la marcha de los asuntos públicos y hasta en las personas del gabinete liberal.

—El miércoles se celebrará Consejo de Ministros.

Se tratará de los asuntos de Melilla.

—De Valencia ha regresado el ministro de Instrucción Pública.

—Los exportadores de frutas han pedido al Director de Aduanas algunas concesiones para favorecer la exportación.

—Se ha recibido en Fomento un telegrama del embajador de Rusia participando que ha llegado á Zaragoza una importante partida de azúcar, procedente del Levante de España.

Consejo aplazado

En los centros políticos se ha dicho, que se ha aplazado el Consejo de ministros que se había anulado, hasta que regrese de Melilla el señor Gasset.

En calma

La política está en calma. Sin embargo se sigue hablando de crísis.

La izquierda del partido liberal desea una modificación ministerial,

Viven confiados en que se hará después del santo del rey.

Las recompensas

El asunto de las recompensas que venía dando tanto juego, se ha aquietado merced á los esfuerzos hechos para que no repercutan disgustos en ciertas esferas.

Weyler

El capitán general de Cataluña se propone regresar hoy mismo á Barcelona.

García Prieto á Gobernación?

Circula con insistencia el rumor de que en breve se encargará de la cartera de Gobernación el señor García Prieto.

Moret en Palacio

El presidente del Consejo señor Moret, subió esta mañana á la hora de costumbre á Palacio con objeto de despachar con el rey.

A la salida del regio alcázar nos dijeron á los periodistas que en Gobernación se nos facilitaría una nota de los decretos que el rey había sancionado con su firma.

En Gobernación

Entre los decretos firmados por don Alfonso figuran los siguientes:

Admitiendo la dimisión del gobernador civil de Avila.

—Nombrando para sustituirle á don Pedro Villar, diputado provincial de Valladolid.

—Destinando algunos montes comunales para colonias agrícolas.

Gasset y Moret

El ministro de Fomento señor Gasset, ha telegrafoado al presidente del Consejo, manifestándole que tardará en regresar á la Península tres ó cuatro días.

El señor Moret ha contestado á este despacho diciendo á Gasset que conviene acelerar su regreso.

Obedece ello á que el presidente desea que asís al señor Gasset al Consejo de ministros en que se tratará de los proyectos económicos del señor Alvaro.

Los candidatos

Estos días se nota mucho movimiento en el ministerio de la Gobernación con motivo de ir los candidatos á senadores y á diputados á Cortes á conferenciar con Alba y Moret.

El General Concha

Se han dado las oportunas órdenes para que vuelva á Melilla á prestar servicio en aquellas aguas el «General Concha».

De Marina

Esta mañana estuvo conferenciando con el general Concha el comandante del «General Concha» señor Fernández Díaz, quien ha cumplido la edad reglamentaria para retirarse del servicio.

De Gracia y Justicia

También ha despachado con don Alfonso el ministro de Gracia y Justicia señor Martínez del Oampo.

Sometió á la regia sanción los siguientes decretos:

—Jubilando al magistrado de la Audiencia de Oviedo señor Martínez, don Severiano.

Trasladando á la Audiencia de Madrid, al magistrado de Barcelona señor Abril García.

—Nombrando capellán real de Toledo á don Andrés de Tienta.

Nombrando canónigo de la Catedral de Zaragoza á don Emilio Ruiz.

—Nombrando Arzobispo de la de Valladolid á don Antonio Fernández San Martín.

—Dictando reglas complementarias para el cumplimiento de diferentes leyes.

Para obras públicas

En el ministerio de Fomento, se nos ha dicho esta mañana, á los periodistas, que se han destinado tres millones de pesetas para el arreglo de las carreteras y puentes que fueron destrozados por causa del temporal.

No se destina para estas obras públicas mayor cantidad por falta de consignación en el presupuesto.

Pasaportado

H. ha sido pasaportado para Madrid el jefe del apostolado de Cádiz.

A Chafarinas

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho participando

que el crucero «Río de la Plata» ha fondeado en Chafarinas.

La nueva escuadra

El ingeniero jefe de la casa Wickers ha estado conferenciando esta mañana con el general Concas en el ministerio de Marina.

Se ocuparon del estado en que se encuentran los diques de Cartagena.

El ingeniero manifestó que venía muy satisfecho de la visita, y que su informe sería favorable.

La comisión oficial que va á Berlín á ver los materiales que se emplearán en la construcción de los buques de la nueva escuadra, se ha despedido del ministro de Marina, pues en breve saldrán de viaje los comisionados.

Dos telegramas

En el ministerio de la Gobernación se han recibido dos telegramas de los gobernadores de Palencia y Cuenca respectivamente.

En el primero se da cuenta de haber sido capturados los autores de la agresión al Padre Cajal.

En el segundo se participa el entusiasta recibimiento que se ha dispensado al capellán del batallón cañoneros de Las Navas don Juan Moreno, uno de los que más se han distinguido en la campaña de Melilla.

Banquete

Dicen de Valladolid que se ha celebrado un banquete en honor del periodista Ricardo Allué por el éxito que ha obtenido recientemente con la publicación de una novela.

Un fracaso

Comunican de Logroño que pude considerarse como un fracaso el viaje de Lerroux, Giner de los Ríos y Barriobero á Logroño.

El mitin tuvo lugar ayer en el teatro.

Se esperó más de media hora para que llegase gente, pues el retramiento era grande. Empezó cerca de las doce del mediodía.

Lerroux habló contra la monarquía, pidió la jefatura del partido republicano y ofreció traer la república por la fuerza.

El mitin terminó á las dos.